
В мире есть государственные
нанотехнологические струк-
туры, имеющие примерно та-
кое же финансирование, как
и «Роснано», но внутренним
устройством и механизмом
действия российская госкор-
порация от них заметно отли-
чается. Ее задача — испра-
вить несовершенства инно-
вационной сферы и разви-
вать направления, которых
больше всего не хватает оте-
чественной наноиндустрии.

Корпорация 
как точка входа
Инновации нельзя предпи-
сать, но для них можно создать
благоприятную среду. Корпо-
рация должна снизить риски
и барьеры вхождения в рынок
для стартующих предприятий
и тем самым содействовать вы-
ращиванию конкурентоспо-
собного бизнеса. «Роснано»
заполняет с помощью долгос-
рочных инвестиций разрыв на
уровне коммерциализации ре-
зультатов НИР и ОКР, существу-
ющий сегодня в России. Высту-
пая как соинвестор, корпора-
ция принимает на себя значи-
тельную часть рисков в нано-
технологических проектах, по-
вышая их привлекательность
для частного капитала. Участие
соинвесторов — обязательное
условие реализации проекта.
Проект должен быть интересен
не только госкорпорации, но
и другим участникам рынка.

С момента создания кор-
порации прошло немногим
более года, и уже семь меся-
цев она принимает и рассмат-
ривает инвестиционные про-
екты. «”Роснано“ прежде все-
го институт развития. Нам важ-
но поддержать перспективные
технологии, даже если их офор-
мление вначале далеко от со-
вершенства. Сотрудники ”Рос-
нано“ помогают российским
ученым и изобретателям раз-
работать стратегию бизнеса,
оценить международные рын-
ки с точки зрения вывода сво-
ей продукции. Словом, ”упа-
ковка“ проекта — дело не толь-
ко заявителя, но и наших спе-
циалистов»,— говорит дирек-
тор проектного офиса корпо-
рации Михаил Чучкевич.

К середине ноября 2008 го-
да в «Роснано» поступило более
730 заявок всего на 622 млрд
руб. из 104 российских и за-
рубежных городов. Заявки из
других стран корпорация при-
нимает, только если проект
предусматривает создание на-
нотехнологического производ-
ства на территории России. Из

общего числа заявок 252 за-
явки на сумму 383 млрд руб.
описывают потенциально ком-
мерциализируемые проекты.
В этих проектах самые замет-
ные доли занимают электро-
ника (17%), энергетика (17%),
машиностроение (16%) и ме-
дицина (15%). К декабрю наб-
людательный совет «Роснано»
одобрил финансирование пя-
ти инвестиционных проек-
тов с суммарным бюджетом
6,9 млрд руб.

Успех любых инвестицион-
ных проектов, связанных с вы-
сокими технологиями, опреде-
ляет квалифицированная экс-
пертиза, поэтому корпорация
придает ей первостепенное
значение. Чтобы обеспечить
независимость экспертизы,
корпорация отбирает ведущих
российских и зарубежных уче-
ных, технологов, конструкто-
ров и производственников по
строгим наукометрическим
критериям.

Сначала проект заочно оце-
нивают научно-технические
аккредитованные эксперты,
которые работают независимо
друг от друга. «Зная круг веду-
щих специалистов в моей сфе-
ре, я составил примерный спи-
сок тех, кто придет на заседа-
ние в самом худшем случае.
Все пятеро пришли и серьезно
потрепали нас, указав на все
недостатки работы»,— вспоми-
нает Вадим Раховский, автор
первого проекта, финансиро-
вание которого было одобре-
но,— проекта создания аппара-
туры для изготовления слож-
ной асферической оптики.

При положительном реше-
нии научно-технической экс-
пертизы начинается следую-
щий этап. Проект проходит
производственную, инвести-
ционную, патентную и юриди-
ческую экспертизы. Инвести-
ционные менеджеры корпора-
ции изучают возможные сце-
нарии выполнения проекта
и рекомендуют наиболее эф-
фективный и комфортный
для участвующих сторон ва-
риант структурирования сдел-
ки. При их положительном зак-
лючении проект рассматрива-
ется научно-техническим сове-
том корпорации, комитетом
по инвестиционной политике
и наблюдательным советом
корпорации.

После принятия решения
о финансировании корпора-
ция выбирает тип инвестиро-
вания — это может быть доля в
специально создающейся под
проект компании, вхождение
в капитал уже существующих

юридических лиц и другие
формы. «Роснано» не стремит-
ся максимизировать свою при-
быль. Как только частный биз-
нес становится способен само-
стоятельно продолжать проект,
корпорация выходит из него, а
полученную прибыль вклады-
вает в новые проекты — цикл
замыкается.

Теплица для инноваций
Задачи «Роснано», безусловно,
шире задач обычного инвест-
фонда. И для финансируемых
проектов, и в целом для нано-
индустрии нужно создать бла-
гоприятную среду. Успех инно-
ваций определяют в первую
очередь талантливые специа-
листы, поэтому корпорация
уделяет большое внимание
проектам по их подготовке и
переподготовке — как в нано-
технологиях, так и в менедж-
менте наукоемких предприя-
тий. В корпорацию поступило
11 заявок на финансирование
образовательных проектов.
Первый из них — магистер-
ская программа «Нанодиагно-
стика, метрология, стандарти-
зация и сертификация продук-
ции нанотехнологий и нано-
индустрии» на базе Москов-
ского института стали и спла-
вов и Московского физико-
технического института —
уже одобрен к финансирова-
нию наблюдательным сове-
том корпорации.

Во всем мире нанотехно-
логические инициативы раз-
виваются по пути создания
поддерживающей инфраст-
руктуры — нанотехнологиче-
ских центров общего пользо-
вания, научно-внедренческих
центров, бизнес-инкубаторов,
центров трансфера техноло-
гий, фондов раннего инвес-
тирования и других объектов.
Россия не исключение. Корпо-
рация рассматривает более 20
заявок на инфраструктурные
проекты, ведет переговоры с
МГУ о создании центра нано-
технологий, на базе которого
будут вестись научно-исследо-
вательские и опытно-конструк-
торские работы, осуществлять-
ся пилотное производство.

Развитие наноиндустрии
в мире могло бы идти быстрее,
если бы удалось унифициро-
вать терминологию в области
нанонауки и нанотехнологий,
договориться об общих стан-
дартах, единых процедурах из-
мерений и протоколах испыта-
ний, принципах биобезопас-
ности. Корпорация включена в
международный процесс по их
разработке и развивает систе-

му стандартизации и сертифи-
кации нанотехнологий в Рос-
сии. 22 октября начала работу
созданная «Роснано» первая в
России система сертификации
продукции наноиндустрии
«Наносертифика». Особое вни-
мание при сертификации уде-
ляется безопасности нанотех-
нологий. 

В наноиндустрии, как и
в инновационном бизнесе
вообще, огромное значение
имеет благоприятная право-
вая среда, в том числе надеж-
ная защита интеллектуальной
собственности. Корпорация
участвует в совершенствова-
нии инновационного законо-
дательства. Субъектам законо-
дательной инициативы пред-
лагаются изменения, которые
помогут запустить эффектив-
ную систему коммерциализа-
ции технологий в сфере нано-
индустрии. 

Первый этап деятельно-
сти госкорпорации выявил
ряд трудностей, с которыми
сталкиваются заявители. Мно-
гие из них, особенно из науч-
ной среды, не привыкли рабо-
тать с документацией по биз-
нес-проектам. Чтобы ученым
было проще преодолеть этот
барьер, корпорация выпустила
рекомендации по заполнению
заявок, а ее проектные менед-
жеры консультируют заявите-
лей начиная с первичного об-
ращения. Реагируя на замеча-
ния заявителей, корпорация
стремится сделать процесс
прохождения заявок и при-
нятия решений максималь-
но прозрачным.

Многие трудности заявите-
лей, однако, могут быть устра-
нены только при общем улуч-
шении инновационного кли-
мата в России. Поэтому корпо-
рация такое большое значение
придает совершенствованию
инновационного законода-
тельства, созданию инфраст-
руктуры, а также взаимодейст-
вию с частным бизнесом, кото-
рый не привык работать с оте-
чественными инновационны-
ми проектами.

Задача развития наноинду-
стрии в стране кажется очень
сложной. Такой же неподъем-
ной во второй половине 1990-х
годов казалась реформа элект-
роэнергетики. Сегодня вме-
сто неповоротливой системы
электроснабжения народного
хозяйства создана полноцен-
ная рыночная отрасль, создан
рынок электроэнергии. Может
быть, и с нанотехнологиями
получится.

Андрей Иванов

Будет бизнесу наука
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АНАТОЛИЙ ЧУБАЙС, генеральный ди-
ректор «Роснано», рассказал 

”
Ъ“ о том,

как построить в России инновационную
экономику. 

— Анатолий Борисович, вас нельзя
назвать совсем уж новым человеком
в области нанотехнологий. Все-таки
вы входили в состав наблюдательно-
го совета «Роснано» с момента ее созда-
ния. А теперь являетесь генеральным
директором корпорации. В чем, на ваш
взгляд, ключевая роль «Роснано»? 
— В стратегии корпорации записано, что
ее миссия заключается в содействии реа-
лизации государственной политики, нап-
равленной на завоевание Россией лидер-
ских позиций в мировой наноиндустрии.
Под эту задачу есть и конкретные цифро-
вые показатели: в 2015 году объем продаж
российской продукции наноиндустрии,
в том числе с участием проектов корпо-
рации, должен составить 900 млрд руб.
А ее доля на мировом рынке — достичь
3%. Чтобы этого добиться, «Роснано» дол-
жна действовать только как крупный го-
сударственный инвестиционный фонд:
искать и отбирать проекты, оценивать
их экономическую и научную состоятель-
ность, помогать найти частного инвесто-
ра, участвовать в управлении созданного
бизнеса. Однако только проектной рабо-
ты недостаточно. Сейчас отчетливо вид-
на потребность в формировании систем-
ной политики, основное содержание ко-
торой — содействие созданию институ-
тов инновационного развития, то есть ин-
новационной среды, в России. Системные
решения, которые затрагивают весь инно-
вационный сегмент экономики, должны
быть предварительно обкатаны на конк-
ретных проектах. Вот мы за 8 месяцев по-
лучили почти 800 заявок. Из них приня-
то пока только 6, в стадии прохождения
еще 80. Думаю, к концу первого полугодия
будущего года будет утверждено более

40 проектов с общим объемом наших ин-
вестиций около 40 млрд руб. Уже вскры-
лась масса проблем, о которых мы теоре-
тически догадывались, но, пока не пошли
конкретные проекты, не видели их си-
стемного решения.
— Системные решения предполагают
наличие системы как таковой. Но есть
ли в России сегодня инновационная
среда или ее нужно создавать с нуля? 
— Вот давайте возьмем сферу интеллекту-
альной собственности. В моем понимании
важнейшими элементами инновационной
среды являются работоспособная система
защиты интеллектуальной собственности,
эффективная технология в сфере оформле-
ния патентов, закрепленные в простых ор-
ганизационно-правовых механизмах Граж-

данского кодекса и корпоративного зако-
нодательства. Важнейшие отрасли права —
налоговая, бюджетная, техническое регу-
лирование — должны стимулировать ин-
новации, а не отторгать их. Иными слова-
ми, необходимо создавать среду, в которой
интеллектуальная собственность будет за-
щищена и сможет адекватно конвертиро-
ваться в эффективный бизнес. Тогда инно-
вационное производство развернется само
собой. Другими словами, для всех участни-
ков инновационного процесса нужна ком-
фортная правовая среда. 

Не менее важный вопрос — развитие
научно-технологической, производст-
венной и финансовой инфраструктуры —
«бизнес-ангелов», «посевных» и венчур-
ных инвестфондов, бизнес-инкубато-

ров, технопарков, технико-внедренчес-
ких зон. В настоящий момент в России
уже есть первые подобные институты.
Нам вместе нужно оценить их жизнес-
пособность, структурировать проблемы,
найти пути решения и дальше обеспечи-
вать развитие. 

Сегодня эта работа руководством
страны обозначена в качестве ключево-
го стратегического приоритета для Рос-
сии. Лидеры в ней — Министерство обра-
зования и науки, Министерство экономи-
ческого развития, Министерство промыш-
ленности и торговли, РАН и институты ра-
звития. Конечно же, и «Роснано» должна
найти в ней свое место. Результатом консо-
лидации этих усилий должны стать конк-
ретные проекты с понятной коммерчес-
кой составляющей и социальной и по-
литической выгодой для страны. 
— На поддержку инноваций в России
выделены колоссальные бюджетные
средства. Но не кажется ли вам, что
главная проблема этой сферы лежит
в другой плоскости, например в дефи-
ците проектов? 
— Я знаю, это распространенное мнение.
И действительно, готовых проектов не так
много — как я уже говорил, не более 10%
от общего числа заявок. Но я отнюдь не
уверен, что скептики правы. Хотя бы по-
тому, что существующая система сбора
проектных заявок по принципу самотека
далека от совершенства. Могу предполо-
жить, что мы просто пока еще не видим
всей картины целиком. 

Думаю, что существует очень серьезный
и пока не используемый ресурс притока
новых проектов. 

Чтобы исправить эту ситуацию, нам
крайне важен постоянный контакт с ге-
нераторами знаний — представителями
фундаментальной и прикладной науки.
Помимо основной работы по поддержке
проектов «Роснано» намерена активно
привлекать ученых к участию в эксперт-

ных нанотехнологических сообществах.
Это во-первых. Во-вторых, ученые долж-
ны получить возможность работать на
инфраструктурных инвестпроектах «Рос-
нано», в том числе в нанопроизводствен-
ных центрах коллективного пользования.
В-третьих, корпорация обязуется обеспе-
чить защиту информации, предоставляе-
мой научным сообществом на этапе пода-
чи заявок. Наконец, четвертое перспек-
тивное направление — это аккредитация
университетских и академических лабо-
раторий в созданной нами системе добро-
вольной сертификации нанопродукции
«Наносертифика».
— А как деятельность самой корпора-
ции воспринимается в научной среде?
— По-разному. У меня нет иллюзий: мно-
гие представители научного сообщества
воспринимают «Роснано» настороженно.
Но мы понимаем, что без конструктивных
отношений с наукой о развитии россий-
ской частной наноиндустрии можно за-
быть. Поэтому мы развиваем партнерство
с научно-исследовательскими организаци-
ями, заключаем с ними соглашения о сот-
рудничестве, обсуждаем перспективы сов-
местных проектов. Например, такое согла-
шение о создании центра нанотехнологий
мы будем заключать с МГУ. Там просто кла-
дезь прорывных разработок с хорошими
коммерческими перспективами. Однако
опять же нужно создавать среду, в которой
эти идеи могут превращаться в конкрет-
ный высокотехнологичный продукт.
— Но готов ли второй контрагент
«Роснано» — частный бизнес — вкла-
дываться в нанотехнологии? Ведь фи-
нансирование наукоемких разработок
связано с высокими рисками. А сейчас
не лучшее время, чтобы рисковать…
— Вы правы, в условиях финансового кри-
зиса аппетит бизнеса к венчурным проек-
там резко падает. Это с одной стороны. 

Но у нынешнего кризиса есть и пози-
тивное следствие. Он наглядно доказыва-

ет, что для страны невозможно стратеги-
чески ориентироваться только на нефть
и газ. Цена на углеводороды упала — пе-
ред страной встают острейшие проблемы,
зависимость страны от экспорта сырья те-
перь уже школьнику понятна. 

Именно в этих условиях вопрос о до-
полнении российской экономики силь-
ным инновационным сегментом стано-
вится крайне важным. Для бизнеса внед-
рение высоких технологий — это колос-
сальный ресурс снижения издержек и по-
вышения конкурентоспособности. В пер-
вую очередь это актуально для тех же сырь-
евых отраслей. 

Ни для кого не секрет, что стоимость
добычи нефти и газа в России в последние
годы неуклонно повышается, а добыча па-
дает. Еще год назад об этом можно было не
думать: растущие цены на сырье с лихвой
покрывали издержки. Но обратите внима-
ние, кто сегодня наиболее активный пот-
ребитель нанотехнологий в мире — неф-
тегазовые компании. Мир признал, что
экономика без инноваций перестает быть
конкурентоспособной. 

Я убежден, что и для российского отра-
слевого сектора существует только один
способ кардинально повысить эффектив-
ность — широкое внедрение новых техно-
логий. 
— Наноиндустрия в России только
зарождается. Не спешим ли мы прово-
дить свой Международный форум по
нанотехнологиям?
— Ровно наоборот. Мы уже в позиции
догоняющего. И нам нужен зарубежный
опыт не только для руководителей науч-
ных институтов, чиновников, владельцев
крупных компаний. Мы должны создать в
России глобальную нанотехнологическую
площадку для широкого круга научной об-
щественности, бизнеса, в том числе мало-
го и среднего, регионов, экспертов. Вот,
собственно говоря, ради начала решения
этой задачи и проводится форум. 

«Экономика без инноваций
неконкурентоспособна»

(Окончание. Начало на стр. 25)
Массой невероятных и полез-

ных свойств обладает открытый
совсем недавно графен, плос-
кий, толщиной в один атом, ко-
вер из шестиугольных ячеек ато-
мов углерода (в сущности, тот са-
мый лист, из которого свернуты
фуллерены и нанотрубки). Не
исключено, что этот материал
заменит кремний в электрони-
ке нового поколения, а трехмер-
ные нанопористые структуры
из таких листов будут, по расче-
там, крайне эффективным хра-
нилищем водорода в водород-
ных элементах. Недавно выяс-
нилось, что графен еще и самый
прочный из известных сегодня
материалов. Создатели графена
(работающие в Англии физики
российского происхождения)
номинированы на Нобелевскую
премию следующего года.

Фуллерены, нанотрубки,
графен пробуются на сотни
ролей в наноиндустрии, и каж-
дый день появляются сообще-
ния о новых достижениях. Мно-
гие из них связаны с энергети-
кой — так, в наступающем году
начинается выпуск солнечных
элементов на органических на-
нопленках, и возникающие в
пленке токи собирают как раз
с помощью фуллеренов.

Логика искусственных
атомов
Еще один культовый персонаж
наносцены — квантовая точка,
наноразмерный кристалл по-
лупроводника. Физика таких
кристаллов во многом схожа с
физикой отдельного атома, поэ-
тому их часто называют искусст-
венными атомами. 

Квантовые точки — очень
удобный источник света, при-
чем цвет его зависит от размера:
чем точка больше, тем ее свет
краснее, чем меньше — тем он
голубее. Существуют и белые
квантовые точки, их массивы в
сочетании с обычными светоди-
одами дают при малых затратах
энергии свет, близкий по восп-
риятию к натуральному, солнеч-
ному. Разноцветные же кванто-
вые точки инженеры очень хо-
тели бы использовать в диспле-
ях с высоким качеством цвето-
передачи и большой яркости —
такие дисплеи могли бы про-
сто печататься на полимерных
пленках. Первые эксперимен-
тальные образцы появились два
года назад, компании-разработ-
чики проходят все новые раун-
ды инвестиций, однако на ры-
нок устройства пока не вышли.

На основе квантовых точек
создается целый спектр меди-
цинских приложений. Эти кри-

сталлики крайне удобны в каче-
стве маркеров. Их планируют
использовать для точной визуа-
лизации опухолей. Например,
квантовая точка связывается с
биологической частицей, наст-
роенной на какие-нибудь нехо-
рошие клетки, и та находит та-
кую клетку в организме. После
этого квантовая точка начинает
подавать сигналы, причем не
только светом, но иногда и зву-
ком. Отметим, что визуализа-
ция опухоли может быть жиз-
ненно важной: во время опера-
ций она помогает хирургу уда-
лить только то, что необходимо.
Квантовые точки начинают ис-
пользовать и для более тонких
исследований: ими можно по-
метить индивидуальные клет-
ки и даже отдельные биомоле-
кулы, а потом следить что с ни-
ми происходит. Сейчас главная
сложность применения кванто-
вых точек в медицине — подоб-
рать нетоксичный материал для
их изготовления.

Квантовые точки считаются
перспективным материалом
для солнечных батарей. Они мо-
гут работать как одноэлектрон-
ные транзисторы в логических
схемах, используя единичные
электроны как носитель инфор-
мации. Но это пока задача на
послезавтра.

От нанокапсул
к наномышцам
Медицинское применение
нанотеха, безусловно, нахо-
дится среди важнейших и обе-
щающих самый быстрый ус-
пех. Одно из главных направ-
лений работы — нанокапсу-
лы для адресной доставки ле-
карств. Они движутся прямо
к пораженным клеткам и воз-
действуют нужным веществом
только на них, не повреждая
здоровые. Эта идея была сфор-
мулирована еще в 20-е годы
прошлого века под названием
«золотая пуля» — но только на-
номатериалы позволили приб-
лизиться к ее реализации, и ле-
карства такого типа уже начина-
ют применять, в том числе для
лечения некоторых форм рака.

Одна из конструкций такова:
противоопухолевый антибио-
тик или препарат для химиоте-
рапии помещается в липосому
— шарик из биоматериала раз-
мером не более 200 нанометров
(иначе не получится взаимодей-
ствия с клеткой). Этот шарик,
как волосами, окутан цепочка-
ми полимеров, к которым при-
соединены антитела, определя-
ющие «адрес доставки», то есть
способность связываться с за-
данным антигеном на поверх-

ности раковой клетки. Если сде-
лать липосому еще и чувстви-
тельной к повышению темпера-
туры, то лекарственный препа-
рат будет высвобождаться по ко-
манде извне — только при наг-
ревании.

Наночастицы помогают ре-
шить и другие проблемы с до-
ставкой лекарств в организм.
Так, человеческий мозг имеет
сильную природную защиту от
проникновения ненужных ве-
ществ по кровеносным сосудам
— и блокирует лекарства от тя-
желых болезней самого мозга.
Чтобы ввести эти лекарства, не-
обходима серьезная операция.
Сейчас испытывается безопера-
ционный способ доставки та-
ких лекарств с помощью нано-
частиц. К белку, который сво-
бодно преодолевает мозговой
барьер, «пристегивается» на-
ночастица для диагностики и
лечения.

Диагностика — еще одно
важнейшее направление в на-
номедицине. Работа над знаме-
нитым проектом «Геном челове-
ка» заняла много лет, но врачам
нужно иметь карту генов не че-
ловека вообще, а данного паци-
ента. Сейчас процесс расшиф-
ровки генома не затягивается
на годы, но все равно очень дли-
телен и дорог. Его радикальное
ускорение и, главное, удешевле-
ние — одна из самых масштаб-
ных задач современной меди-
цины, и в ней себя уже очень
хорошо показали нанопори-
стые материалы. Наноматериа-
лы крайне ценны для протези-
рования. В следующем году на-
чинается выпуск наноцемента
для костей — он будет запол-
нять повреждения, создавая ос-
нову для нарастания здоровой
ткани. В более отдаленной перс-
пективе в медицину придут на-
номатериалы для искусствен-
ных хрящей (пока это лабора-
торные разработки), а позже,
возможно, и мышц.

Краткая история
будущего
Все перечисленное — либо
уже в практике, либо готовит-
ся, тестируется, настраивается.
Одни идеи сработают, другие
нет, одни инноваторы встроят-
ся в экосистему рынка, другие
сойдут со сцены — но проекты,
о которых мы говорили, фанта-
стикой сегодня уже никто не
назовет. Однако мы говорили
лишь о винтиках, гайках, кир-
пичах нанотеха. Самое же инте-
ресное и интригующее — каки-
ми будут системы, построенные
из этих деталей. Здесь тоже есть
идеи, которые привлекают все

большее внимание серьезных
разработчиков-практиков.

Одна из них — самооргани-
зующиеся сети автономных на-
нодатчиков и других наноуст-
ройств. Как только нанодатчики
удастся сделать достаточно ин-
теллектуальными, вполне могут
появиться сети непрерывного
наблюдения, которые самостоя-
тельно замечают и отслеживают
всевозможные неприятности —
от землетрясений и пожаров до
порчи продуктов на полках ма-
газинов. Легко вообразить и не
столь гуманное применение та-
ких сетей — в военных и разве-
дывательных целях. Скорее все-
го, аппаратная база не заставит
себя долго ждать — во всяком
случае, радиоприемник на од-
ной нанотрубке уже существует.

Еще одна футуристическая
идея, родившаяся одновремен-
но с идеей самих нанотехноло-
гий,— это, конечно, массовая
нанофабрикация. Энтузиазм
по этой части велик, но мало-
мальски реалистичных проек-
тов сборки из элементарных
наноблоков чего-нибудь боль-
шого и серьезного пока не вид-
но. Однако уже очень успешно
идут эксперименты по сборке
нанопроводов с помощью мо-
лекул ДНК. Уже издаются серь-
езные научные журналы по на-
нофабрикации, где можно про-
читать о матрицах микромеха-
нических устройств на полуп-
роводниковой подложке, согла-
сованно собирающих из нанот-
рубок простейшие наноконст-
рукции.

Уже придуман не один деся-
ток сценариев дальнейшего раз-
вития нанотехнологий и их
преобразующего воздействия
на технику, природу и общест-
во. Но предугадать путь разви-
тия в истории не удавалось ни-
когда, вряд ли это удастся сде-
лать и сейчас. Несомненно од-
но: далеко не всегда новые на-
ноидеи и наноразработки наце-
лены на получение прямой
пользы и решение практиче-
ских задач. Интерес к нанотех-
нологиям сейчас настолько ве-
лик, что именно он часто стиму-
лирует неожиданные повороты
в их развитии. Многое в лабора-
ториях и мастерских делается
просто для того, чтобы испытать
какое-нибудь эффектное нано.
Между прочим, в конце своей
знаменитой лекции Фейнман
сказал, что главным мотивом
для ученых в любом случае бу-
дет интерес как таковой,— он
оказался прав и в этом.

Леонид Левкович-
Маслюк (автор — 
сотрудник «Роснано»)

Звезды наносцены
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